

# Résumé CREI-FFS : Expédition Nord-Pérou 2023 (n° 14/2023)

JEAN-YVES BIGOT

**Pays** : Pérou

**Club** : Groupe Spéléo Bagnols Marcoule – GSBM

**Responsable** : Jean-Yves BIGOT ([jeanbigot536@gmail.com](mailto:jeanbigot536@gmail.com))

**Participants fédérés à la FFS** : Jean-Loup GUYOT, Jean-Yves BIGOT, Julien JEANNIN, Pierre BEVENGUT

**Autres participants** : Andreas KLOCKER (AT), Antonio de POMAR (PE), Boaz LANGFORD (IL), Chris DENHAM (UK), Dominik FROHLICH (DE), Elisa ARMIJOS (EC), Gareth DAVIES (UK), Liz HIDALGO (PE), Martin HOLROYD (UK), Mike FUTRELL (USA), Olivier FABRE (FR), Peter TALLING (UK), René HAEMERS (NL).

**Dates** : 25 août -> 30 novembre 2023

L'expédition Nord Pérou 2023 s'est déroulée dans les régions d'Amazonas, de Loreto et de San Martín. Avec 17 participants, les explorations se sont portées sur des terrains variés pendant plus de deux mois.

## Première partie en altitude : massif de Granada (Rodriguez de Mendoza, Amazonas)

L'expédition a débuté en altitude (3500 m) sur les sites repérés en 2022, avec une équipe internationale de 9 spéléos, malheureusement sans présence française suite à une succession de problèmes personnels. Le Tragadero de la Soledad repéré l'année précédente a donné une suite prometteuse (2345 m, -205 m), et de nombreuses autres pertes ont été repérées et partiellement explorées dans le même secteur. Plus au Nord, au-delà du Pico del Oro, deux gouffres indiqués par le guide Lorenzo ont été explorés jusqu'à -150 m, arrêt par manque de corde dans ces deux cavités, très bien situées au-dessus de la source du Rio Negro (20 m<sup>3</sup>/s) située 2500 m plus bas... Bilan : 7 cavités explorées et topographiées (3102 m de développement) et plusieurs gouffres/pertes repérés – non explorés.

## Deuxième partie à Luya et Soloco (Luya/Chachapoyas, Amazonas)

Au cours de la seconde quinzaine de septembre, une équipe franco-péruvienne réduite (2 péruviens et 1 français) explore quelques petites cavités dans les environs de Luya, puis se dirige à Soloco pour entreprendre l'exploration du Tragadero de Santa Maria découvert en 2003 ! Cette perte n'avait jamais été explorée, malgré sa situation remarquable en tête du réseau de Parjusha, le système karstique le plus long connu à ce jour au Pérou. En deux sorties, ce groupe a atteint la profondeur de -160 m pour un développement estimé de 500 m, mais sans réaliser de topographie précise. Bilan : 4 cavités explorées dont 3 topographiées (110 m de développement), et ça continue gros à Santa Maria...

## Troisième partie à Soloco (Chachapoyas, Amazonas)

L'équipe franco-péruvienne, maintenant au complet (5 personnes) se retrouve à Soloco. Les premiers jours sont dédiés au secteur de Toclón situé dans les parties hautes du massif de Soloco. Une cavité (Toclón 50) avait échappé à nos prospections menées depuis le camp d'Ancayrrumo en 2018. Cette cavité, nommée Tragadero Olvidado, est reconnue et topographiée (300 m, -69 m) jusqu'à une cascade infranchissable. Le collecteur en crue (environ 1 m<sup>3</sup>/s) ne nous permet pas de poursuivre l'exploration. Dans le même secteur, d'autres cavités sont explorées sans grand succès : Toclón 09 (102 m, -54 m), Toclón 10 (102 m, -80 m), Toclón 11 (87 m, -46 m) et Toclón 23 (47 m, -26 m). L'équipe reprend ensuite l'exploration du Tragadero de Santa Maria, sans dépasser le terminus de l'équipe précédente en raison de fortes pluies, et réalise une topo partielle (270 m, -91 m). Bilan : 7 cavités explorées (823 m), et 2 cavités repérées – non explorées.

## Quatrième partie : mission hydrologique (Loreto, Amazonas et San Martín)

La fin de l'expédition correspond à une mission pour l'IRD aux stations hydrologiques de Borja (Alto Amazonas, Loreto) et Chazuta (San Martín, San Martín) du Service d'Observation HYBAM. En cours de route, un détour permet de découvrir un nouveau massif inexploré à Valle Andino, riche en cavités selon les habitants du secteur (Rodriguez de Mendoza, Amazonas). A suivre...

## Plus d'informations sur l'expédition